

COLEGIO NACIONES UNIDAS IED

TALLER DE PREPARACIÓN 2° PERIODO PERÍODO

CIENCIAS SOCIALES GRADO 9°

Fecha de entrega julio 16

Lea con atención el siguiente texto

Las dictaduras militares son regímenes en los que un grupo de oficiales detenta el poder, determina quién dirigirá el país y ejerce influencia sobre la política. Las élites de alto nivel y un líder son los miembros de la dictadura militar. Las dictaduras militares se caracterizan por el gobierno militar profesionalizado como una institución. En los regímenes militares, las elites son referidas como miembros de la junta; por lo general son altos mandos (y a menudo otros oficiales de alto nivel) en el ejército.

Este tipo de dictadura se impuso durante el siglo xx en países como España por Francisco Franco, Chile por Augusto Pinochet, Argentina por Jorge Rafael Videla y otros líderes, Uruguay por Juan María Bordaberry, Paraguay por Alfredo Stroessner, Bolivia por Hugo Banzer, Brasil por Humberto de Alencar Castelo Branco, Panamá por Omar Torrijos y Manuel Antonio Noriega.

El golpe militar que derrocó el gobierno democrático del presidente Salvador Allende, hace 50 años, no ha sido un caso aislado en Latinoamérica. Durante la segunda mitad del siglo XX, 13 países de la región vivieron largos periodos de regímenes dictatoriales y la opresión de autócratas.

Este fenómeno político ha sido comentado en diferentes momentos por el presidente Gustavo Petro, quien se encuentra en Chile participando en los actos en defensa de la democracia en el marco del aniversario 50 del ascenso al poder del general Augusto Pinochet en el país austral.

“Uruguay, Argentina, Chile, Brasil, toda América Latina se fue llenando de dictadura. Colombia, Venezuela también. En Colombia no hubo uniformados en la presidencia, pero las mismas prácticas que se hicieron **De acuerdo a la lectura responda los siguientes interrogantes:**

1. Algunas de las dictaduras surgidas en América Latina sirvieron como forma de represión social y por ello todavía tienen cargos internacionales hoy. Esta situación se presentó porque:
 - a. Los gobernantes abusaron de su poder y tomaron actitudes despóticas
 - b. La gente tomó conciencia de la difícil situación que vivía
 - c. Las dictaduras son malas por naturaleza porque no cuentan con el pueblo

en Argentina y Uruguay se reprodujeron en nuestro país, dijo el mandatario durante la Conferencia Internacional sobre el Proceso Político en Venezuela, cinco meses atrás.

“Somos la sociedad más desigual del mundo. Toda América Latina, unas más y otras menos. Eso ha hecho que unas fuerzas de izquierda libertarias, una tensión política casi que insurgente haya aparecido en todo nuestro continente para buscar igualdad. Esa ha sido su búsqueda y su criterio”, explicó en ese momento el jefe de Estado, reflexión que sigue vigente hoy.

“Otras corrientes políticas han buscado detener esos cambios, han sido más conservadoras, han mirado las perspectivas de América Latina desde otro lugar”, añadió.

Cómo operaba

La dictadura militar típica en América Latina era dirigida por una junta o un comité integrado por la dirección del Estado mayor de los militares. En otros casos, los gobiernos militares terminaban conducidos por una sola persona.

Los dictadores justificaban su presencia en el poder como una manera de traer la estabilidad política para la nación o, invocando la seguridad nacional, rescatarla de la amenaza de ideologías peligrosas.

Se caracterizaron por ser regímenes con presos políticos, violaciones de los derechos humanos, paramilitarismo, restricción de la libertad de prensa, represión de las libertades individuales.

Durante un período de 34 años y 172 días –desde el 15 de agosto de 1954 hasta el 3 de febrero de 1989– el general de Ejército paraguayo, Alfredo Stroessner se mantuvo al mando de ese país, por lo que ha sido el dictador suramericano que más ha durado en el poder.

“Desde 1998 empezó a resucitar lo que llamamos la primavera latinoamericana. Se acabaron las dictaduras, fueron retrocediendo y fueron apareciendo de nuevo los conceptos de la democracia y la libertad”, indicó el presidente Petro en la Conferencia Internacional sobre el Proceso Político en Venezuela.

A la fecha, añadió el mandatario, “han pasado 30 años y, mal que bien, se mantiene la idea democrática en nuestro continente”.

- d. El pueblo estaba en desacuerdo y desobedecía a sus gobernantes
2. Las intervenciones estadounidenses en los países latinoamericanos tenían un fin político, pero además una gran aspiración económica. Para evitar dicho control en un futuro, los países latinoamericanos deben:

- a. Renunciar a cualquier contacto y acuerdo político con Estados Unidos, pues ese es un primer paso para librarse de sus presiones
 - b. Integrarse como bloque y plantear resistencia a todas las propuestas estadounidenses individuales
 - c. Estabilizarse económica y políticamente de manera que puedan enfrentar por sí solos sus compromisos
 - d. Declarar abiertamente la negativa a cualquier planteamiento norteamericano y exigir indemnizaciones por los actos pasados
3. La situación de violencia en Colombia, actualmente requiere de:
 - a. La conciencia y el compromiso de las personas para superarla
 - b. La mediación internacional para reanudar los diálogos
 - c. La mano firme del gobierno para que erradique los problemas
 - d. La participación de la ciudadanía en los procesos de cambio
 4. Los cambios políticos y sociales de nuestro país son posibles cuando:
 - a. Cuando se decreta la necesidad de transformar las formas de vida en Colombia
 - b. Se comprometa el gobierno con la causa de las clases populares.
 - c. Se establezca la urgencia de personas que apoyen los procesos
 - d. Se trabaje conjuntamente entre población y gobernantes
 5. En los años cincuenta del siglo XX, la economía de algunos países de América Latina entró en crisis, luego del fracaso de los procesos de fomento a la industria. Se presentaron una serie de conflictos agrarios, huelgas y manifestaciones populares que afectaron a diferentes países. Esta situación se enfrentó con dos tipos de gobiernos: gobiernos reformistas o dictaduras militares. De acuerdo con el texto anterior, podemos afirmar que
 - a. los conflictos sociales y económicos generan consecuencias políticas de diversa índole
 - b. la economía latinoamericana en estos años se caracterizó por el estancamiento económico
 - c. las dictaduras militares resolvieron graves crisis sociales y económicas
 - d. la economía latinoamericana es independiente de los capitales externos
 6. Colombia fue uno de los últimos países de Latinoamérica que reconoció los derechos políticos a las mujeres. El ejercicio del voto femenino, por ejemplo, se inició con el plebiscito de 1957. Sin embargo, para algunas historiadoras, no existió una voluntad política que diera participación efectiva a la mujer en las decisiones del país. Una conclusión sobre la participación política de la mujer es que:
 - a. la democracia colombiana ha negado la participación equitativa de las mujeres en política
 - b. desde 1957 las mujeres colombianas tienen pleno reconocimiento político
 - c. los partidos políticos colombianos consideran muy importante la participación de las mujeres
 - d. la participación de las mujeres en la política contribuye al fortalecimiento de la democracia
 7. Desde el enfoque liberal moderno, una manera de promover la participación política de los ciudadanos y ciudadanas en la democracia colombiana es:
 - a. Ofreciendo incentivos económicos a quienes participen de las elecciones.
 - b. B, Difundiendo al máximo la declaración de los Derechos del Hombre.
 - c. Dando mayores facultades de control y vigilancia a la sociedad civil y al parlamento.
 - d. Estableciendo el voto obligatorio para todos los ciudadanos bajo la pena de multas costosas
 8. El golpe de estado del general Rojas Pinilla, fue conveniente para el país por la ola de violencia política y el levantamiento de grupos armados en los llanos orientales y el Tolima. Debido al fin de la república liberal. Con la llegada de los conservadores mariano Ospina Pérez y Laureano Gómez (reemplazado por Urdaneta), se agudizó la violencia en el país. Según lo anterior:
 - a. La dictadura de Rojas Pinilla sería un acuerdo entre los partidos tradicionales.
 - b. Los conservadores Ospina Pérez y Laureano Gómez, apoyaron a Rojas Pinilla y su dictadura.
 - c. Los guerrilleros de los llanos fueron dominados y encarcelados
 - d. Los liberales fueron quienes promovieron la dictadura del general Gustavo rojas pinilla en 1953.
 9. Durante el periodo comprendido entre 1938 y 1951, el proceso de urbanización en Colombia; se dieron migraciones campesinas. Estos desplazamientos Hacia las ciudades principales se dieron porque:
 - a. Las condiciones de vida de las ciudades eran muy similares a los de los lugares de origen.
 - b. Había más posibilidades para desarrollar actividades comerciales, de servicios y de mejorar las condiciones económicas del país.
 - c. las condiciones de seguridad laboral y la prestación de servicios públicos eran sueños.
 - d. En este periodo se dio el proceso de industrialización y la política del gobierno central fomentaba indirectamente la migración.

10. El liberalismo promovió grandes transformaciones con el fin de ampliar la cobertura escolar y bajar las tasas de analfabetismo. La educación, fue considerada:

- a. El medio ideal para aprender la realidad nacional.
- b. El retroceso que deben tener los pueblos que cambian las ideologías de gobierno.
- c. Un medio intransigente en el proceso de identidad nacional.
- d. Una necesidad para conseguir una buena base electoral.

11. En Colombia no se dieron dictaduras militares como en el resto de países latinoamericanos y centroamericanos porque:

- a. Estados Unidos tenía el control político y económico del país
- b. Las fuerzas militares de Colombia dominaban las guerrillas
- c. Los movimientos sociales no eran poderosos
- d. Todas las anteriores

12. Se le llama primavera latinoamericana al resurgir de las democracias porque:

- a. Terminaron las dictaduras
- b. Volvieron las elecciones presidenciales
- c. Recuperaron la libertad los presos políticos
- d. Todas las anteriores

13. La denominada Revolución Bolivariana se le puede denominar dictadura porque:

- a. Vulnera los derechos humanos y la democracia
- b. Entrega subsidios a la población
- c. Da educación gratuita
- d. No cobra impuestos

14. Los problemas actuales del país tienen su origen en:

- a. La no repartición de tierras desde la independencia
- b. La permanente corrupción política
- c. El narcotráfico y la guerrilla
- d. Todas las anteriores

15. El papel de las nuevas generaciones para superar el conflicto actual debe ser:

- a. Indiferencia para no tener ningún problema
- b. Conocer la Historia y participar en las soluciones
- c. Ser profesional
- d. Tener un negocio propio